



Mi Universidad

Pablo Javier Pinto Méndez

Ensayo del primer parcial

Parcial I

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

I er semestre

Ensayo

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de septiembre del 2024

La interculturalidad es un término que ha aparecido poco a poco en la medicina, la intersectorialidad es derivado de la antropología, un tema que nos compromete no sólo como profesionales de la salud sino como seres humanos ya que este se vincula con nuestra identidad cultura como personas, frente a otras personas con su propia identidad cultural en una diferencia de visiones, ciencias, y certezas, la interculturalidad entiende como nosotros somos y no solo de como actuamos en diferentes situaciones.

La interculturalidad tiene aspectos conceptuales étnicos, filosóficos y epistemológicos que están en desarrollo y que necesitan por igual de ciertas propuestas como por ejemplo, pragmáticas y operativas. Un ejemplo de la primera experiencia en aplicar la interculturalidad en la salud, puede retomarse cuando tuvimos los primeros contactos entre los europeos y los nativos americanos, una novedad de la interculturalidad, sería que ya no es un tema que podamos regalar a las fronteras geográficas del ejercicio médico, ya que este ya no es un tema en el cual aquellos indígenas ejercen su profesión, ya es de más ayuda al médico clínico que atañe a la universidad de París. Más aun la interculturalidad tampoco de fía de los aspectos étnicos, la creciente conciencia de las especificaciones culturales de la población, algunas por cuestiones religiosas, ideologías o derivadas de sus creencias propias, esto provoca que los profesionales adquieran una característica que se llama "competencia cultural". Podemos complementar con que la interculturalidad de la salud no es una corriente de moda ni mucho menos un aspecto complementario en la medicina a futuro, ni un ancla en el pasado al vincularse con comunidades y culturas diferentes. Todo parecerá que modelará una práctica futura para profesionales médicos de la salud. Los profesionales de la salud y los sistemas de salud se enfrentan a una nueva frontera para su desarrollo el cual es: la interculturalidad, para la cual debemos tener una mirada que abarque desde la formación de los recursos humanos en salud hasta la formulación de políticas. Un objetivo de la interculturalidad de salud sería que apunta a construir una sociedad más democrática al visualizar, describir y valorar igualmente los modos de la aprobación. Algunos puntos de la interculturalidad de la salud, derecho a reconocer la ciudadanía, derecho a la imposición de la cultura hegemónica y la marginación de la cultura minoritaria y comprensión de la cultura como fenómeno dinámico, unas de las cosas importantes de la interculturalidad sería el respeto mutuo, ya que nos permite saber escuchar, intercambiar palabras y ejercer y permitir la libre expresión, al igual que la comprensión mutua ya que este nos ayuda a tratar de entender o ponernos en los zapatos de otros.

En lo siguiente proponemos entender la interculturalidad un enfoque que analiza las interacciones de desigualdad entre miembros de alguna comunidad o grupo culturales, mientras que el interculturalismo sería una propuesta política que enfatiza estas interacciones y intercambios. El comunalismo representaría un modelo normativo-reinvidicado de hacer una comunidad, un modelo que busca fortalecer y privilegiar los recursos endógenos, tanto organizativa como simbólicos o tanto políticos como pedagógicos.

La interculturalidad no se entiende como prescriptivos, si no como una herramienta analítica que pueda construir a lo que se entiende del contexto, como por ejemplo, pertinencia, cultural y lingüística. Hay modelos que se implementan como monolítico y que se presenta como un tipo de intra-cultura, en este se implementa contenidos y varios métodos de enseñanza y aprendizaje, otro de los modelos implica que se basan en la praxis cotidiana local y habitual comonuna base de los procesos enseñanza- aprendizaje escolares.

En las ultimas decadas la interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos utilizados para designar el conjunto acciones y políticas que tiene a reconocerr e incorporar la cultur. El tema de la pertinencia cultura este es un modelo étnico, pues este implica valorarl la biología, cultural y social del humano como un factor importante en todo proceso de la salud-enfermedad. La necesidad de desarrollar la interculturalidad se ha generado en chile y en los países latinoamericanos por algunas razones como son las históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, estas han motivado unas iniciativas y evitar que la identidad étnica y cultural de la sociedad, que constituya una barrera en el acceso y dar más oportunidades a una mejor salud, un punto entraría la comunidad ya que el hacer la comunidad un recurso endoseno tanto organizativa como simbólica frente ala imposición de modelos exógenos y colonizadores, la desigualdad, diferencias y diversidad estos son ejes para una gramática de la diversidad. La pertinencia, algo importante ya que en este entraría lo que son los valores ala diversidad biológicas, culturales y sociales, es un factor importante para el der humano, inmigració, este genera un gran contexto de gran diverdidad etnica y cultural. Muy importante el respeto ala diversidad cultural, garantizar una mejor atención de salud a las personas, no importa la cultura es necesario dar una buena calidad de salud. Modelo médico, es el mas complejo de desarrollo este implica trascender desde las acciones medicas concretas hacia la implementación de un modelo pluricultural de salud y sociedad, este es un proceso que requiere varias trasformaciones estructurales a largo plazo y

responsabilidades que sobre pasan a los actores de los sistemas de salud, pues son las estructuras del estado del conjunto con las sociedades indigenas quieneste se deben establecer las bases para un gran proyecto de la sociedad. Una segunda estrategia intercultural, este se refiere a un desarrollo de procesos de validacion entre paciente y profesionales.

Referencia bibliográficas

1. Sañaverri (2010) interculturalidad en salud la nueva frontera de la salud medicin. Rev peru mes EXD. Salud Pública
2. Gunther Dierz (2012) comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. Sitio web PDF
3. Marin B (2003) reu med chile. Salud intercultural, elementos para la construcción de sus bases conceptuales santiago. Chile